

LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSOFICO

NO HAI RELIJION MAS ELEVADA QUE LA VERDAD

SUSCRICION ANUAL: DOS PESOS (2 \$)

Año XV

Casablanca, 2.^a Quincena de Agosto de 1907

Núm. 527

LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSOFICO

Casablanca, (Prov. de Valparaiso)
CHILE

DIRECTOR:

VALENTIN CANGAS.

Suscripcion anual \$ 2.00
Número suelto 0.10

No siendo este periódico un órgano oficial de la Sociedad Teosófica, dicha Sociedad no responde de la interpretación mas o menos exacta que aquí pueda darse a puntos relacionados con la Teosofía

Lo que es la Teosofía

MANUAL PARA LOS QUE QUIERAN CONOCER LA RELIJION DE LA SABIDURIA

BOSQUEJO DE ENSEÑANZAS TEOSOFICAS RELATIVAS AL HOMBRE Y AL UNIVERSO, AL OCULTISMO, ETC.

(Continuacion)

El pasado no puede deshacerse; las modernas instituciones tienen que soportar la prueba del tiempo como la han soportado las antiguas. Mientras tanto, la tolerancia religiosa, social y política debe ser nuestra salvaguardia; y en tanto que procuramos establecer un sistema de saludable reforma, basado en la doctrina fundamental de la Fraternidad Universal, no esperemos evadirnos de los efectos de causas que han sido ya sembradas. Mientras el hombre permanezca en la ignorancia de las leyes inviolables que lo cercan, como al delincuente las paredes de una prision, leyes que se convierten para el investigador de la verdad y el amante de la justicia en alas fuertes y hermosas, ¿qué podemos esperar sino la continuacion de aquellos motivos de accion, basados en la sana moral. «El conocimiento nos da un poder mas importante que todos los demas», decía lord Palmerton; «el poder del hombre sobre sí mismo. Por el conocimiento son los hombres capaces de dominar sus pasiones, de regular su conducta, de consagrar su energía y sus esfuerzos a la prosperidad de su país».

El conocimiento llevaria al hombre todavía mas lejos; le enseñaria que su «país» es todo el mundo, y sus conciudadanos la humanidad. Las diferencias de razas, castas, creencias, sexos, desaparecerian bajo la influencia del conocimiento exacto de lo que implican los términos «Reencarnación» y «Karma». En la amplia aplicacion de estas leyes al progreso de la humanidad, veria el hombre que las diferencias mencionadas no son decisivas, pues en tanto que la diferencia de forma, de funcion o de cualquiera otra cualidad específica, es sólo un equivalente de la limitacion de la facultad, no debemos buscar la perfeccion en ninguna de estas expresiones de la Vida Una, ni considerar que el ideal de la perfeccion humana pueda al-

canzarse acentuando nuestros esfuerzos en ninguna de estas líneas diverjentes. En el presente estado del progreso humano, son canales necesarios por donde ha de fluir la esperiencia; medios de la evolucion, no su fin; pues el ajuste final de las causas diferenciadas irá a parar en su unificacion.

Con el ideal de la Fraternidad Universal ante nosotros, la evolucion de la Raza y la aspiracion de sus unidades, vienen a ser un lazo cada vez mas estrecho de simpatía. A medida que los deseos egoistas y las mezquinas ambiciones de la personalidad ceden uno a uno ante los objetos mas absorbentes de la Mente ilustrada, el corazon del hombre se dilata, sus brazos se abren para recibir a sus semejantes, y la hora de su victoria se acerca. Solamente cuando el hombre ha conquistado sus deseos y ambiciones personales, es cuando sentirá brotar en su corazon un deseo por la felicidad de aquellos que no influyen de un modo inmediato en su bienestar y comodidades.

Peró muchos de los que tienen voluntad de hacer todo lo posible para aliviar los sufrimientos y la miseria de la vida de otros, se encuentran con las manos atadas por ligaduras kármicas, para romper las cuales, o son impotentes, o están completamente embargados por el cumplimiento de deberes imperativos. A éstos les dice la Teosofía. La accion no es todo en la vida; ahí están la voluntad y el pensamiento: la buena voluntad es lo que dulcifica la vida y ayuda al mundo: la voluntad del hombre es el factor mas poderoso del mundo. Colectivamente es responsable de la constitucion de las naciones, municipios, imperios, reinos y poderes; de las leyes que gobiernan y sostienen; de la tiranía y opresion de las masas; de la abyección esclavitud de las multitudes hambrientas; de la lucha y violencia de su vida diaria; de las instituciones intelectuales y religiosas de todas las naciones; de la ignorancia y depravacion de la hez del pueblo; de toda virtud y vicio, felicidad y miseria que eleva o corrompe a las jentes, y de lo que ayuda o entorpece el progreso y la paz de la Raza humana en conjunto. La buena voluntad en el hombre es una cosa que debe desearse; es lo mas valioso que en el mundo existe, y, entre lo valioso, es lo mas raro. Hai una cosa que el hombre puede hacer para ayudar a los demas, aun cuando sea impotente en otros sentidos: *querer lo bueno*. La aspiracion silenciosa hacia el ideal de la Fraternidad Universal, establecerá un centro de actividad en la Mente, alrededor del cual se aglomerarán pensamientos vivos, y los «pensamientos son cosas». El Universo fué pensamiento antes de empezar a ser. Los pensamientos, como las enfermedades, son contagiosos. ¿Quién sabe adónde puede alcanzar un pensamiento? Pues hasta el mismo punto puede llegar la influencia del hombre para el bien o para el mal. La conciencia que tenemos de la limitacion del tiempo y del espacio, no debe entrar en el cálculo del valor decisivo de un buen pensamiento, de una palabra oportuna, del impulso de un sentimiento caritativo o de un acto bien intencionado. Estos frutos de vida llevan consigo sus propias semillas y pueden durar indefinidamente. Todo pensamiento toma la forma que le es propia, y el deseo le da vida; de aquí que el hombre pueda crear un mundo, anticipándose a su tiempo. El hombre no necesita ser un sabio para pensar sobre lo que es bello y verdadero. Por grande que sea el sentimiento de admiracion que una in-

telijencia sólida pueda imponernos, no es éste precisamente el motivo que nos atrae hacia ella. Para granjearse nuestras simpatías y nuestra devocion, debe estar armonizado el poder de la intelijencia con la belleza de la compasion y el amor ferviente por todo lo que es humano. No queremos decir con esto que la sabiduría deba defender la debilidad y el vicio, sino que debe mirarlos con tolerancia, mientras trata de corregirlos y levantarlos, para convertirlos a la rectitud y a la fuerza. El que es verdaderamente sabio, no permite que la cabeza se divorcie del corazon; el hombre perfecto es simétrico. Cuando la cabeza no tenga pensamientos que no sean surtidos por el corazon; cuando el corazon no tenga sentimientos que no sean aprobados por la cabeza; cuando sentimientos y pensamientos se confundan en la vida del hombre criado hermoso y fuerte, entonces, y sólo entonces, podrá decirse que «la sabiduría está justificada por sus hijos».

Cementerio Mapunche

Colindando con la selva i sobre un promontorio rocoso que dominaba el mar, habia un cementerio *mapunche* de cruces altas i exóticas, ya casi en ruinas por el abandono i los embates de la tempestad.

Hablaban los viejos caciques de una estraña tradicion legada oralmente de jeneracion en jeneracion a través de épocas inmemoriales, i decian aquellos últimos, representantes de una raza ya agotada, prodijios inagotables respecto al jenio maléfico del dios *Huanca*, el señor de los abismos cuya morada era la inmensa llanura del océano.

Esclavo allí de su destino, encadenado como un nuevo Prometeo a las rocas que le sirven de valla, este espíritu del mar, *Huanca*, pasaba sollozando las largas noches del invierno austral i estrellando olas contra la costa en señal de fastidio.

Sin embargo, una mañana de estío, i al alumbrar el sol las solitarias riberas del playar denominado del *Cucas*, descendieron a dichas orillas las doce virjenes consagradas al culto de la Isis indiana, a la madre *Quillen*, la reina de la noche.

Las olas del mar se tendian con tanta languidez sobre las grises arenas de la orilla; el flujo era tan suave, la mañana tan hermosa, que las indias decidieron tomar un baño a esas horas serenas de la madrugada.

Peró *Huanca*, el alma terrible i silenciosa de la profundidad, despertando ya con las primeras claridades del día, acechaba el imprudente baño de las jóvenes indianas, i aquel viejo escéptico, por tantos años relegado a un solitario sino, sintió por la menor de ellas... ¡quien dijera un amor súbito i apasionado. I él hinchó el lomo con la sublime gravedad que le caracteriza i arrojó una ola gigantesca a la playa.

Asustadas las muchachas abandonaron precipitadamente el baño i quedó de nuevo el *Huanca* solo, solo con sus abismos e inquietudes, peró perdidamente enamorado de *Maia*, la traviesa sacerdotisa de *Quillen* i la mas bella *lamuen* (mujer) de su tribu.

Agregan los viejos caciques, que aquella tarde se cubrió el horizonte de nubes i hubo un temporal tan espantoso que el arcaico cementerio sobre el promontorio de rocas al sur de *Cucas* i sobre el cabo denominado *Pirulil*, fué invadido, a pesar de su grande altura sobre las aguas, por el ímpetu de las marejadas, quedando

también las cruces todo manchadas por la salada espuma. Así habla la leyenda por boca de los caciques...

Días despues cuando la reina de la noche llegó a su último cuarto i estaban en vísperas de preparacion los festejos sagrados al *novi-lunio*, se dice que un ave inmensa, un ave negra de graznido estridente, cantó bajo el alero izquierdo de la *ruca* do vivia *Maia*, su agorera armonía de infortunio. Por tres veces consecutivas aquella ave infausta repitió su maldito cantar; por tres veces seguidas el cuerno del hado, venido de la mar, el de fantásticas pupilas rojas, anunció la muerte para algun morador de aquella choza indiana.

I he aquí que, dicen los caciques, esa habia sido la encarnacion del *Huanca*, que enamorado de la bella *Maia* habia venido a enamorarla saliendo de la soledad de sus abismos en forma de ave.

La noche de la ceremonia i cuando las legendarias *trurucas* araucanas, anunciaron el paso de la luna negra (*curi quillen* segun la etimología *mapunche*) a su esplendor inefable, convirtiéndose de súbito de mala en madre divina de sus dioses i del mundo, empezaron también las honoríficas fiestas a su trasmutacion, el baile cadencioso de las doce virjenes (meses lunares) en torno del sol simbolizado allí por medio de una fogata enorme, cuyos resplandores brillaban aun sobre las lejanías del cielo.

Peró de pronto pasó una cosa estraordinaria, un grito ensordecedor salió de todas las gargantas: *uaka, uaka...* El cuervo negro de los mares, habia caído en mitad de la hoguera, i el *quetral* sagrado, el fuego santo, se habia estinguido... I dijeron los viejos caciques, que esa era la señal mas funesta, hasta el punto de ser abandonadas entre ellos las rucas en que habitan, como malditas, siempre que sucediera una desgracia tan irremediable, siempre que el fuego perpetuo, emblema de la vida, fuera apagado por los espíritus maléficos.

Cuando se restableció la calma i se vino a ver, ya el ave fatal habia desaparecido, sobre la faz de la luna se agruparon nubarrones tempestuosos i también el mar parecia patear su ira entre las rocas, tal era su inusitada furia.

Desde ese instante la pobre *Maia* enfermó; su sonrosado rostro se fué tornando pálido; ya no amaba los blancos copihues de la selva que todas las mañanas al alba cojía en el lindero para prendérselos a sus cabellos i entrelazarlos con el *trailoneo*; ya no buscaba las vistosas canchas a orillas del río para adornar su *chamal* de colores; ya no era *Maia*, la alegre sacerdotisa del *quillen*. Estaba triste, buscaba la soledad i desfallecia como poseida de una inmensa pena.

Al venir el crepúsculo, bajaba a la playa, i allí sobre las rocas, en actitud de abandono parecia mirar los funerales del día i el séquito de nubes negras que a esas horas vagan aisladamente sobre el mar, semejando una cantidad de deudos de vuelta de un entierro. I entonces, como nunca, se oian distintos los bramidos del mar, sordos, profundos como una risa satánica de triunfo.

I una tarde de otoño, cuando los viejos troncos del bosque arrojaron sus últimas hojas i se puso el viento a rimar sollozos con ellas, al arrastrarlas por las vegas, también el alma de *Maia*, fué arrastrada por el vendaval desconocido de la muerte, que todo lo troncha i arrebató... es cepto el recuerdo.

Entonces, agregan los ancianos caciques, la pobre *Maia* fué conducida a ese campo santo, que se eleva

allá sobre aquel promontorio abrupto i cuya rocosa ladera se hunde casi verticalmente en el mar. Pero también, desde entonces no han cesado los temporales...

Años tras años ha azotado el mar esa atalaya de granitos cual si quisiera derribarla; por centurias consecutivas ha trabajado afanoso para trepar a su cima i así, con el chocar continuo de las olas, ha ido carcomiendo poco a poco su base hasta que, por medio de derrumbes parciales, han caído entre la hirviente espuma que se ajita a su pie, muchos esqueletos, muchas cruces, mas de la mitad de ese desolado cementerio.

I terminaron los viejos caciques diciendo: Ved esa cruz allá en el borde que parece va a caer de un momento a otro de bruces en el abismo. Bajo ella descansa el cuerpo de *Maia*. Poco falta, i el mar habrá tragado también esos restos que ama i entonces, sólo entonces, el *Huanca* tendrá tranquilidad i habrá sosiego en sus inmensas llanuras.

Callaron los viejos caciques i se pusieron a orar.

...I esta leyenda, tal como me la contaron ellos la cuento. Es una página íntima de los ancianos *huilliches* de Chiloé, raza ya casi en las postrimerías de su vida i de cuyas creencias religiosas que nadie se ha preocupado en averiguar, ésta es un pequeño fragmento.

El valor, pues, que tiene, es el de ser también una página histórica de los aborjenes, i por consiguiente una página histórica de Chile. Como tal la lego a mis lectores.

ALFREDO WEBER GJERLOV.

EL DHARMA

POR ANNIE BESANT

Tres conferencias dadas por su autor en Benares, en la Octava reunion de la Seccion india de la Sociedad Teosofica

TRADUCCION ESPAÑOLA DE UN M.S.T.

(Continuacion)

El hombre aprende a prepararse al grado siguiente. El deber de todos aquellos, cuya posicion les confiere autoridad, es acordarse que el Dharma de un Shudra se cumple cuando es obediente y fiel a su maestro; i no esperar que un hombre en este grado de evolucion manifieste virtudes mas elevadas. Pedirle la serenidad en los sufrimientos, la pureza del pensamiento y el poder soportar las privaciones sin murmurar, seria exigirle demasiado. Si en nosotros mismos faltan estas cualidades ¿cómo esperar encontrarlas en las que llamamos clases inferiores?—El deber del superior es manifestar las virtudes superiores; mas, no hai derecho alguno para exigirles de los inferiores. Si el servidor da prueba de fidelidad y obediencia su Dharma es perfectamente cumplido; y sus otras faltas deberian ser, uo castigadas, sino hechas notar con dulzura; porque, obrando así, el maestro iustruye esta alma mas jóven. Una alma de poca edad deberia ser guiada con suavidad en el sendero. Su crecimiento no deberia ser retardado por nuestras durezas, como sucede jeneralmente.

El alma que ha aprendido esta lección en muchos nacimientos, se ha conformado así a la ley de su crecimiento, i, fiel a su Dharma, se ha aproximado al período siguiente; en el cual debe aprender a ejercitar por la primera vez el poder de adquirir las riquezas. El Dharma de esta alma es entonces manifestar todas las cualidades obtenidas ahora por el desarrollo, y que florecen llevando el género de vida exigido por la naturaleza interior; es decir, adoptando una de las ocupaciones exigidas en el período siguiente, en que adquirir riqueza es un mérito. Pues, el Dharma de un vaishya, en todos los países del mundo, es desarrollar en sí mismo ciertas facultades definidas. El espíritu de justicia; la equidad en sus relaciones con los otros; la facultad de no dejarse apartar del fin por simples razones de sentimiento; el desarrollo de cualidades como la delicadeza i la perspicacia; sabiendo enteramente mantener el equilibrio entre deberes contradictorios; la costumbre de pagar lealmente en negocios leales; un espíritu penetrante; la frugalidad; la ausencia de derroche y de prodigalidad; la regla de exigir de cada servidor el servicio que debe prestar; y de pagar justos salarios, pero nunca mas: hé ahí, los rasgos distintivos que preparan a un desarrollo mas avanzado. Es un mérito en el vaishya ser frugal, rehusar pagar mas de lo que debe, y exigir en las transacciones la exactitud y la rectitud. Todo esto hace nacer cualidades necesarias y que contribuirán a la perfección futura. En los principios estas cualidades son a veces poco simpáticas, pero consideradas bajo un punto de vista mas elevado, constituyen el Dharma de este hombre. Si este Dharma no es cumplido, puntos débiles subsistirán en el carácter; se manifestarán mas tarde y perjudicarán la evolución. La liberalidad es seguramente la ley de su desarrollo ulterior, pero no la liberalidad del hombre negligente o que paga mas de lo razonable. Debe acumular riquezas por la práctica de la frugalidad y de la exactitud; después, gastar estas riquezas en nobles adquisiciones y en subsidios a los sabios, o bien, consagrarlas a empresas serias y cuidadosamente estudiadas, que tengan por objeto el bien público. Amontonar con energía y delicadeza y gastar con cuidado, discernimiento y liberalidad: hé ahí el Dharma de un vaishya, la manera como su naturaleza se manifiesta y la ley de su crecimiento ulterior.

Esto nos lleva al grado siguiente: el de los reyes y de los guerreros, de las batallas y de las luchas, en que la naturaleza interior es combatidora, agresiva, quisquillosa; sabiendo tener su lugar, y presto a defender a cada uno en el ejercicio de sus derechos. El valor, la intrepidez, la jenerosidad magnífica, el sacrificio de la vida en la defensa de los débiles y el cumplimiento de los deberes personales: hé ahí el Dharma del kshattrya. Su deber es proteger al que le es confiado contra toda agresión exterior. Esto puede costarle la vida, pero poco importa. Debe hacer su deber. Protejer, guardar: hé ahí su trabajo. Su fuerza debe servir de barrera entre el débil y el opresor, entre el sér indefenso y los que querrian pisotearlo. Tiene razon para hacer la guerra y luchar en el junglar (1) contra las bestias feroces. No comprendiendo lo que es la evolución y la ley del crecimiento os espantais por los horrores de la guerra. Mas, los grandes Rishis (2), que lo han querido así, saben que un alma débil nunca puede alcanzar la perfección. No podeis adquirir la fuerza sin el valor. Luego, ni la firmeza ni el valor pueden adquirirse sin afrontar el peligro, sin estar dispuesto a renunciar a la vida, cuando el deber exige su sacrificio. Sentimental e impresionable nuestro falso-moralista retrocede ante esta doctrina. Pero, olvida que en toda nacion hai almas

(1) Matorral de la India.
(2) RISHI (sánscrito): Maestro, Sabio; hombre muy evolucionado.

que tienen necesidad de esta escuela y cuya evolución interior depende de la manera como se aprovechan de ella.—Apelo de nuevo a Bishma, encarnación del Dharma, y me acuerdo de sus palabras: «Es el deber del kshattrya inmolar a sus enemigos por millares, si su deber de protector se lo impone.»—La guerra es terrible; los combates son horribles; hacen palpar de horror nuestros corazones; y las torturas de los cuerpos mutilados y desgarrados nos hacen estremecer. Esto en gran parte proviene de que la ilusión de la forma nos domina completamente. El cuerpo está únicamente destinado a ayudar la evolución de la vida interior. ¿Ha adquirido la vida todo lo que el cuerpo puede darle?—Que el cuerpo desaparezca y que el alma sea libre de volver a tomar un nuevo cuerpo que le permita manifestar facultades mas elevadas. No sabríamos penetrar la Maya del Señor. Nuestros cuerpos, que tenemos, pueden perecer periódicamente, pero cada muerte es una resurrección a una vida superior. El cuerpo mismo no es mas que un vestido de que el alma se reviste. ¿Qué sabio querría poseer un cuerpo eterno?—Damos a nuestro niño un pequeño vestido y lo cambiamos cuando el niño crece. ¿Le hareis un vestido de hierro para retardar su crecimiento?—Ahora, este cuerpo es nuestro vestido. ¿Será pues de hierro para ser imperecedero? ¿No tiene necesidad el alma de un cuerpo nuevo para alcanzar un grado de desarrollo mas avanzado? Entonces, que el cuerpo desaparezca. Tal es la difícil lección que aprende el kshattrya. Hace el abandono de su vida física; y en este abandono su alma adquiere el espíritu de renunciación; aprende la fortaleza, la confianza en sí, su consagración a un ideal, la fidelidad a una causa; y el kshattrya da con gozo su cuerpo como precio de estas virtudes, elevándose triunfante su alma inmortal para prepararse a una vida mas bella.

(Continuará.)

En la "Ville de Paris", Valparaíso, se venden números sueltos de LUZ ASTRAL.

Teosofía Práctica

1.—La Teosofía práctica nos hace que seamos tolerantes con las vistas de los demás, i el estudiante necesariamente cesa de sentir odio hacia personas o religiones como tambien de considerarse superior a otros. La Teosofía ha pacificado la inteligencia de muchos que la vislumbraron i se dejaron guiar por sus resplandores, i no dejará de conferir la misma gracia a todos aquellos que deseen entrar en sus dominios. El hecho mas sobresaliente de su obra benéfica es la maravillosa i rápida purificación del pensamiento, del lenguaje i de las acciones de sus adherentes i secuaces.

2.—Cuanto mas se estudian las enseñanzas teosóficas, mas i mejor se aprecian las verdades enseñadas en la propia religión de cada cual, pues como anteriores a la religión son ilustrativas, i ninguno necesita abandonar su propia religión para alcanzar la elevadísima meta, el fin mas elevado de la misma religión; a eso se ha descrito como la senda en todas las religiones por aquellos que siguiéndola marcaron en ella sus huellas.

3.—La paz, la felicidad i la prosperidad reinarian en el mundo si sus ciudadanos tratasen de conocer i vivir prácticamente las leyes de la naturaleza, i si, mientras asiduamente esponen a otros las bellezas i sublimidades de sus propias creencias i doctrinas, se refrenasen de proferir palabras desconcertadas o desdoras sobre las creencias i doctrinas que los demás conceptúan sagradas. Podrían hacerse comparaciones si fuera completamente necesario, pe-

ro con un espíritu reverente i un tono amable i afectuoso, sólo a fin de subsanar un error, de apartar de una ignorancia i conducir de la oscuridad a la luz.

4.—La Teosofía práctica trata de reemplazar la malignidad, el odio, las sospechas, los celos i la propia alabanza o jactancia por el amor recíproco, por la estimación mutua, la confianza i la mas jenerosa abnegación;—así, el verdadero teosofista está siempre dispuesto para servir a la humanidad de la mejor manera que pueda i según sus alcances, sacrificando su bienestar personal sin miras de recompensas ahora ni en lo futuro.

El teosofista nunca se separa de la senda de la rectitud bajo presión alguna u otra cualquiera circunstancia adversa. El no es esclavo de las circunstancias sino que las acomoda o condiciona adaptándolas a sus intentos, i vive cauteloso para proceder siempre rectamente i lleno de fé en la Verdad, la Justicia i demás leyes eternas, tan útiles i tan saludables al verdadero progreso de toda la humanidad.

Aun cuando los que le rodean de cerca reivindicaran i recibieran una mayor porción de sus servicios, su mano auxiliadora se estiende seguramente a cualquiera que se halle en necesidad de lo mismo i desee recibir su socorro. Por el hecho, es una fuerza benéfica; indiferente a toda ambición, se ha despojado de deseos i de pasiones; sus pensamientos i sus acciones son un verdadero sacrificio al Universo i a su Creador, i su único objeto en la vida es conocer aquella grande i buena ley.—Para Brahma, Dios o Aláh—i para conocerla completamente se identifica con aquella lei.

La Paz sea con todos los séres.

RUP SINGH.

(La Verdad)

Crónica quincenal

Medicina popular

Como curiosidad, reproducimos la siguiente receta dada por la *meica na Tanasia*, domiciliada en Valparaíso.—Cerro del Litre,—a un enfermo de pulmonía:

«Raspa de culen berde, tres cogos, yos, jugo de carne asada en el mes, mo palo, pelo de cabrito nuevo que sea negro, quimse, hollejo de buevo el día dos, todo puesto a erbil en agua que alla sío ervia tres veces en diferentes braceros. Lagua debe ser corriente i no detenida, esta toma se la tomará el enfelmo de tres tragos i al primer trago rezará un bendito, i al segundo un padre nuestro, i al tercero un ave-maría. Si no sana, que lorrepita.»

Talvez muchos no sepan que las tres cuartas partes de los habitantes de Chile, por lo ménos, usan de recetas parecidas cuando necesitan curar algunas de sus dolencias. En los campos es raro encontrar personas que consulten a un médico recibido en caso de enfermedad; en la ciudad misma, los dispensarios, en contra de lo que sería de suponer, se ven desiertos, no obstante de ofrecer gratis todos sus servicios i de existir muchos enfermos i muchos necesitados. A un paso de la ciudad, los médicos yerbateros gobiernan aun sin contrapeso, i es de suponer que pasarán muchos años antes de que estos iletrados profesionales principien a sentir la competencia de sus colegas universitarios.

Podrá prestarse a burlas la receta copiada; pero si examinamos todos sus detalles, veremos que cumple mucho mejor que otras con ciertas cualidades que una medicina debe tener. Léase otra vez, i se descubrirá el gran esfuerzo de imaginación que tiene el enfermo que realizar antes de poder aplicarse el remedio; esta gimnasia imaginativa, si se ejecuta al pié de la letra i sin du-

dar de los resultados, es mas eficaz, produce resultados mas rápidos i visibles que cualquier sustancia terapéutica aplicada en dosis masiva. ¿Quién, por lo demás, se atrevería a sostener que la medicina física es superior a la mental?

Mas sobre los pronósticos últimos

Ampliando los detalles de los pronósticos publicados en nuestra número anterior, *Astros* nos escribe la siguiente carta:

Sr. E. de LUZ ASTRAL.—Muy estimado señor:—Habiéndome manifestado Ud. que sus lectores no son temerosos y que prefieren saber todo lo que sea posible del porvenir, le remito las horas mas probables de la serie del 7 de octubre próximo, que he calculado para LUZ ASTRAL. Como estos cálculos son largos, le remitiré los de la serie del 14 de octubre para el próximo número.

Las horas mas probables de temblores en la serie primeramente citada, son:

Día 5 a las 4 h. 15 m. P. M.	
> 6 — 3.35 A. M.	
> 6 — 1.45 P. M.	
> 6 — 9.55 P. M.	
> 7 — 9. — A. M.	
> 7 — 1. — P. M.	
> 8 — 6.40 A. M.	

Rogaré a sus lectores de fijarse que estos temblores tendrán lugar en diversos puntos de Chile i que es probable que varios no tengan lugar. Ademas, como ninguno será peligroso, hai que tomar estas horas de temblores sólo como estudios científicos, o, para los indiferentes, como una entretención.

No aseguro que no habrán otros sacudoncitos intercalados, pero creo que los mas notables serán a las horas que señalo.—De Ud. Atto. i S. S.—*Astros*.

Algo sobre la Vacuna

Un suscriptor de Santiago nos envia un artículo en contra de la vacunación obligatoria, para que le demos cabida en LUZ ASTRAL. Por ser algo largo dicho artículo no podemos publicarlo en toda su extensión, pues estamos dispuestos a no distraer mucho espacio en cuestiones ajenas a la Teosofía. El mérito que tiene la parte que vamos a extractar, es que el discurrante es un obrero, i se comprende que nunca está demás en estos momentos saber la opinión de los interesados mas directamente.

Dice:

«Ahora pasemos a la parte bondadosa que dicen tiene para la salud dicha vacuna. En algunos países de Europa si han aminorado las enfermedades cuando han dictado semejante lei, es debido a que los lejisladores aplican tambien algunos otros arreglos de hijiene, como ser, aquí en Chile, el de trasformación de Valparaíso, el alcantarillado de Santiago o los seis millones de pesos destinados para casitas de obreros. Claro es que no habrán así muchas enfermedades; sólo con estas tres obras tendremos una disminución de el 40 o 50 por ciento de epidémicos ménos de viruela, debido sólo al aseo de las ciudades. En todos estos deseos que hai a veces por hacer algo, resulta que no todo lo que se hace es bueno; lo malo que creo resultará aquí si se aprueba, va a ser esta lei. Mas bien debiera de concluirse con todo el personal de vacunadores que existe, i ese dinero ocuparlo en la hijiene del país; así tendríamos para el futuro jente sana, como esos antiguos araucanos robustos i de musculatura firme, no sopladados de *Tisphorini* u otras drogas.....—E. M. D.»

Pedir la vacunación obligatoria, es querer hacer tabla rasa de todos los sistemas médicos que saben curar la viruela sin acudir a la vacuna, escepcion hecha de la alopatía. Si se tratara de la limpieza obligatoria, pase; al fin sería una medida que no traería daños i que redundaría en el bien jeneral. En este sentido hablaba días atras un partidario

de la vacuna; pero colócala en la pieza obligatoria despues de la vacunación obligatoria.....

Un reporter de *El Mercurio* nos contaba no ha mucho los debates e impresiones de una jira que hizo por los conventillos de Valparaíso. Había ahí que ver. ¿Qué cuadro! Es casi increíble que séres humanos puedan vivir entre tanta inmundicia! Casas estrechas, sin ventilación, sin sol que las bañe; humedad, mal olor; una atmósfera densa, irrespirable, cargada de las emanaciones de cuanta mugre existe; afuera, una acequia con agua detenida i con barro en estado de descomposición; un matadero o una fábrica vecinos infestando el ambiente, i uno que otro perro, a pocos pasos de la vivienda, *andando* ya a fuerza de encontrarse muerto desde muchos días. I que así,—existiendo esos focos de podredumbre en el corazon mismo de las grandes ciudades,—venga a hablarse de vacunación obligatoria sólo porque la viruela sigue apareando en consonancia con la mugre, nos parece que es el golpe mas cierto que puede darse al buen sentido.

Viruela

Habiendo hablado de la vacuna en el párrafo anterior, bueno será que hablemos ahora de la viruela; i nó para meternos en largas disquisiciones sobre los síntomas, origen i gravedad de esta peste, sino para recomendar a nuestros lectores un remedio sencillísimo contra la misma, al alcance de todos, que tomamos de uno de los últimos números de *Natura* de Montevideo.—Hélo aquí:

Locion fría rápida total con agua avinagrada, mañana i noche. A media mañana i a media tarde, baños de vapor alternativamente del busto i de asiento hasta sudar, seguidos de locion total rápida igual que las restantes. No rascarse jamas con las uñas sino con un trapo burdo húmedo; de este modo se calma la picazon i no quedan absolutamente cicatrices.

Réjimen de frutas jugosas, como uvas i naranjas en estado natural, i frutas secas cocidas con azúcar. Sopas de avena, caldo de verduras con harina completa; agua fresca con o sin jugo de frutas a pequeños sorbos siempre que el paciente tenga sed. Cuando la fiebre haya desaparecido i cesado la erupción, se suspende los vahos i se sigue las lociones, alternadas con alguno que otro baño frío de asiento de ½ minuto.

A NUESTROS COLEGAS ARJENTINOS

Los diarios chilenos han publicado avisos del Director Jral. de Correos, anunciando que desde octubre próximo se modificará la actual tarifa de franqueo para el Estranjero. La tarifa para la Arjentina, que hasta hoi es mas reducida (por vía Cordillera) que para otras partes, desde el 1.º de octubre, será la misma que para el Brasil, España u otros países; es decir, se exigirán a los impresos 3 ctvs por los primeros 50 gramos, etc.; suponemos que lo mismo sucederá en la Arjentina, si es que no es á sucesión ya. Como no es uno solo el periódico de ultra-Cordillera que nos está llegando multado, queremos llamar la atención de nuestros colegas arjentinos hacia este punto.

Construcción i Evolucion del Cuerpo Mental

El método por el cual la conciencia construye su vehículo (el cuerpo mental), es de aquellos que deben comprenderse con toda claridad, porque cada día i hora de nuestra vida nos presenta oportunidades para aplicarlo a fines elevados. Despiertos i durmiendo estamos siempre edificando nuestros cuerpos mentales; pues cuando la conciencia vibra, afecta la sustancia mental que la rodea, i cada vibración de la conciencia, aunque sólo sea debida a un pensamiento fugaz, atrae al cuerpo mental algunas partículas de materia mental al paso que expelle otras. La materia circundante también ondula, sirviendo así de medio para afectar otras conciencias.

Ahora bien; lo delicado o lo grosero de la materia que de este modo es apropiada, depende de la calidad de las vibraciones que la conciencia pone en acción. Pensamientos puros i elevados están compuestos de vibraciones rápidas, i sólo pueden afectar los grados sutiles de la materia mental. Los grados groseros permanecen insensibles porque no pueden vibrar con la rapidez necesaria. Cuando un pensamiento así hace vibrar al cuerpo mental, expélese de éste partículas de la materia mas grosera, las cuales son reemplazadas por las partículas de grados mas sutiles; i de este modo se forman mejores materiales en el cuerpo mental. De igual manera, los pensamientos bajos i malos atraen dentro del cuerpo mental los materiales mas groseros, propios para su expresión, i estos materiales repelen i echan fuera las clases mas finas.

De esta manera las vibraciones de la conciencia están siempre expeliendo una clase de materia i atrayendo otra. I de esto se sigue, como consecuencia necesaria, que con arreglo a la clase de materia que hayamos construido en nuestros cuerpos mentales en el pasado, así será nuestra facultad para responder a los pensamientos que ahora nos llegan de afuera. Si nuestros cuerpos mentales están compuestos de materia sutil, los pensamientos groseros i malos no tendrán respuesta, i, por lo tanto, no pueden causarnos daño alguno.

ANNIE BESANT.

(Concluirá)

El egoismo es el padre de todos los vicios; el altruismo la madre de todas las virtudes.—POPE.

—Ningun hombre que haya practicado el bien va a sitio malo alguno (después de la muerte).—*Bhagavad Gita*, Capítulo VI.

—Los terrores de la muerte son hijos de nuestra ignorancia.—ELIPHAS LEVI.

BIBLIOGRAFIA

NOTAS SOBRE LOS NIÑOS ANORMALES EN LOS COLEJIOS, por Luis Ross.—Imp. i Casa Editora de los Hnos. Ponce.—Santiago. 1907.

Las anomalías de que nos habla el señor Ross no son aquellas que pueden reconocerse a simple vista o después de un corto examen, sino que son aquellas otras que escapan a la observación superficial i que en la opinion corriente se tienen como normalidades. Para hacer mas comprensible lo que decimos i evitar al mismo tiempo el uso de términos técnicos, creemos que basta con preguntar: ¿Quién no ha tenido por condiscipulos, en sus años de colegio, a niños de tendencias i caracteres muy opuestos? Así, unos eran verdaderos pilletes o diablillos, siempre dispuestos a causar un daño o a maquinar una burla; otros, aunque sosegados, eran niños en absoluto negados al estudio, por completo incapaces de asimilarse ni aun las mas elementales enseñanzas; etc. I también en esos tiempos hemos visto muchas veces a los profesores enfurecerse i hasta maltratar a un discípulo, después de agotar inútilmente su paciencia para hacerse comprender. Pues bien: al leer el librito del señor Ross, hai que convenir en que, en un caso como el anterior, se trataba de niños anormales que mas que castigos necesitaban un sanatorio o un asilo.

Se desprende de ahí que la enseñanza, tal como se hace hoy en nuestros colejos, adolece de graves defectos i está muy distante de producir los resultados que de ella debemos esperar. Implantando las reformas a que aspira el señor Ross en su libro, se conseguirían mejores resultados en la enseñanza i se ahorrarían en jermen muchos males futuros. En primer lugar, se eliminarían de los colejos—para instruirlos por métodos especiales,—a todos aquellos niños que, por ser anormales, fueran para los demás un elemento de perturbación; i en segundo, llevando una minuciosa biografía de cada alumno, antes de que éste fuera adulto sabriase si estaba o no predispuesto al robo, al crimen, etc., i, en caso afirmativo, podrían evitarse las consecuencias sin gran trabajo.

Muy lejos parece que estamos todavía, — particularmente aquí en Chile,—de ver el día en que cada profesor de escuela sea un psicólogo que examine a sus alumnos con criterio científico i trate de sacar el mejor partido de sus observaciones; mas lejos estaríamos, sin embargo, si alguien, como el señor Ross ahora, no hubiese dado el primer paso.

Publicaciones

Theosophical Quarterly, Brooklyn, N. Y., Estados Unidos de América. Ya habíamos recibido una vez esta revista. Por sus dimensiones poco comunes, bien podría calificarse de celácco del periodismo; cada número por separado forma un volumen con lomo bastante regular. Como ya lo hemos dicho, es publicada por la Sociedad Teosófica de América, i aparece cada tres meses, o sea cuatro veces en un año; la suscripción por el mismo período vale 1 dollar.—El Núm. 1 del volumen

DE LA MULTITUD.

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla a los enfermos no tenemos más que hacer referencia a sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningun otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta i sostiene las fuerzas del enfermo durante esos periodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



“Preparación de Wampole” y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda a la digestión, y vuelve a los placeres y tareas del mundo a muchos que habian perdido ya toda esperanza. “El Sr. Dr. Adrian de Garay, Profesor de Medicina en México, dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, en la neurastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso.” De venta en todas las Boticas.

V contiene este sumario:—Notes and Comments.—Some Letters of «H. P. B.».—The Theosophical Movement.—Talks on Religion, III.—Mystical Movements of the Middle Ages, III.—Madame Guyon.—Self-Control.—*Bhagavad Gita*.—Christian Science.—Cycles.—Reviews.—Questions and Answers.—T. S. Activities.

Natura, de Montevideo. Sumario del Núm. 44:—Notas editoriales.—¿Ciencia o secta?—Herbert Spencer antivacunista.—Antivacunismo.—Estudio de los sentidos.—Médicos del día.—Productos americanos.—Nuestras conferencias.—Ciencia sintética. Los principios generales. «El Ternario».—El hierro en la alimentación.—Sección práctica.—Bibliografía.

La Renovación, de Buenos Aires. Sumario del Núm. 109:—El Baño de Aire i de Sol.—Los médicos alópatas de París i el vino.—Fiebre alopática.—Volved a la Naturaleza.—El alcohol, ¿es un veneno, un alimento o ambas cosas?—Ecos i Noticias.

La Enseñanza, de Concepcion. Sumario del Núm. 8:—PEDAGOGÍA: Fechas memorables.—Tratamiento práctico del silabario Matte.—Algo sobre Gramática.—LITERATURA: La escuela (poesía).—MISCELÁNEA: Biografías de hombres célebres nacidos en Concepcion.—VARIEDADES: Enseñanza manual.—Interesante folleto.—Anuario de *Zig Zag*—Etc.

Arte i Vida, de Santiago. El siguiente sumario trae el Núm. 5:—Desde lejos...—La música en la sociedad.—La mujer obrera.—Ejamel (poesía)—De maestros viejos.—Los acentos de la música.—Armonías.—Músicos célebres (folletín).

El Público. Diario de Bogatá (Colombia) dirigido por el conocido periodista señor Alfredo A. Borda, director que fué de *Mefistófeles*. Hemos recibido dos paquetes conteniendo cada uno muchos números del diario.

—*El Mason Moderno*; defensor de la Masonería Española i órgano oficial de la Masonería Mundial; Atucha 147, Madrid (España). Revista quincenal; cada número lleva como folletín 8 pájs. de un libro que podrá después encuadernarse.

—*Espíritu Libre*, de Santiago. Ha duplicado su anterior formato i publica buenos grabados.

—*Salud i Fuerza*, Barcelona, España. Junto con remitirnos el folleto «La Libertad» (de que se ha hablado ya), la dirección de esta revista nos anuncia que las autoridades le han denunciado i secuestrado su número 13, que estaba listo para repartir. Dice además: «En trece números que *Salud i Fuerza* lleva publicados, ha merecido del fiscal de Barcelona, ser quince veces denunciado; ha sufrido dos procesos fallados por el jurado; una revision i los procesos que le seguirán seguramente si continúa en su propaganda neo-malthusiana.» Bien se vé que no es azúcar lo que dan las autoridades españolas a las publicaciones como *Salud i Fuerza*.

—*La Federacion*. Núm. 1. Revista quincenal de Santiago, órgano de la «Federacion de Empleados de Comercio».—Bandera 876, altos.

CUIDADO CON LAS MEDICINAS PERNICIOSAS

Los médicos condenan unánimemente el uso de las emulsiones que contienen Creosota o Guayacol. Es bien sabido que estas sustancias cuando se toman mezcladas con el

Aceite de Hígado de Bacalao irritan el estómago i los riñones, entorpecen la buena nutrición i por las frecuentes evacuaciones que causan, producen el rápido aniquilamiento de los enfermos.

El Dr. Parsons, un distinguido especialista de la Ciudad de Méjico, dice a este respecto: “Refiriéndome al valor perjudicial de la Creosota, cuando se le administra a enfermos tuberculosos, incorporada a preparaciones de Aceite de Hígado de Bacalao, declaro: que los experimentos químicos i la observación cuidadosa de un gran número de casos, han demostrado que cualquiera que sean los resultados benéficos que los enfermos puedan recibir del uso de la Creosota i otras sustancias irritantes, estos resultados los nullifican los efectos perniciosos que ejercen tales drogas en el estómago.

Es un hecho bien conocido que la asimilación fácil i completa de los alimentos es de la mayor importancia en el tratamiento de las enfermedades que se caracterizan por denutrición i de las cuales es tipo la Tuberculosis. Se sabe también que el Aceite de Hígado de Bacalao, perfectamente emulsionado, es uno de los mejores reconstituyentes. Por eso es que los mas distinguidos especialistas prescriben hoy las emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao que no contienen Creosota u otras sustancias irritantes, que ocasionan el desorden de las funciones digestivas.

De las diferentes preparaciones de Aceite de Hígado de Bacalao, yo prefiero la Emulsion de Scott que fabrican los Srs. Scott & Bourne de Nueva York.”

PRO BONO PUBLICO

Los llamados vinos y cordiales ó preparaciones sin sabor de aceite de bacalao son compuestos espirituosos que contienen una fuerte proporción de alcohol de dudosa calidad, pero ningún aceite de bacalao. Por la gran cantidad de alcohol que tales preparaciones contienen, ejercen sobre el organismo un efecto estimulante al principio, pero enervador y debilitante a la larga.

La administración de estos vinos y cordiales puede producir en los niños resultados fatales por la influencia perniciosa que ejerce el alcohol en el sistema nervioso.

Estos vinos y cordiales ó preparaciones sin sabor que se dicen contener los alcaloides ó principios activos del aceite de hígado de bacalao, contienen por lo menos de 15% a 20% de alcohol, y además de afectar el sistema nervioso y perturbar las funciones de nutrición, crean en los adultos la fatal propensión al uso de bebidas alcohólicas, y sus efectos en general son comparables a los del ajeno, a los del aguardiente y otros licores embriagantes.

Cuando el cuerpo está debilitado, flaco y extenuado, no requiere estimulantes alcohólicos sino una alimentación buena y abundante en grasa y en principios nutritivos que engorde y fortifique, y por eso los médicos recetan la EMULSION de SCOTT, que contiene el aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, que es la grasa que más facilmente se asimila y el mejor alimento natural.

Además del aceite de hígado de bacalao, la Emulsión de Scott contiene la Glicerina que ayuda la pronta digestión del aceite, y los Hipofosfitos de cal y de soda que nutren el cerebro, los nervios y los huesos. La Emulsión de Scott no puede substituirse con nada como un creador de carnes, sangre y fuerzas.

Su mejor recomendación es el uso constante que de ella hacen todos los médicos del mundo en el tratamiento de la Tisis y de todas las enfermedades consuntivas.

Prediccion de terremotos i hundimientos en la costa occidental del Pacífico

CONFIRMACION DE LAS PREDICCIONES ANTERIORES

UNA CARTA INTERESANTE

Venimos publicando desde hace varios meses, las predicciones hechas sobre próximos cataclismos en las costas del Pacífico. En nuestro número anterior hemos insertado la opinion de un distinguido teosofista español, el señor José Melian, quien ha confirmado las anteriores predicciones.

Estos acontecimientos predichos, si alarman i sorprenden a los que no tienen conocimiento alguno de la Teosofía i del Ocultismo, no causan la misma impresion a aquellos que conocen la Filosofía i la Ciencia del Oriente, pues ellos saben que en el comienzo de los grandes ciclos hai siempre grandes cataclismos, i en mucho menor escala los hai al principio de cada sub-ciclo, i como ahora estamos al principio del segundo sub-ciclo de Kali-Yuga (1), no es de extrañar que tengamos catástrofes sísmicas.

No será solamente la costa del Pacífico la que va a sufrir terremotos i hundimientos de tierra, sino que tambien nuestras provincias vecinas de la cordillera de los Andes, están amenazadas por el contra-golpe de las grandes conmociones que tendrán lugar en Chile.

En números anteriores hemos hablado de un mar interior que se predice se formaria en la frontera de San Luis i Córdoba, i posteriormente a nuestra noticia, una comision de ingenieros enviada por el gobierno nacional a abrir pozos surjentes, halló en la estacion Rufino (F. C. al P.) a cien metros de profundidad, un mar de mas de veinte leguas de estension.

Cuando se construyeron los diques de carena del puerto de Buenos Aires, surgió de su fondo agua de mar, demostrando esto que la costa terrestre del Continente Sud-Americano es mui delgada, hecho que fué reconocido i anunciado por el sabio Humboldt; debemos pues saber que tenemos un mar bajo nuestros piés, en las vastas llanuras argentinas, i que hai fuego i lava en la rejion andina i en territorio chileno.

Escribimos estas líneas el 10 de julio por la mañana, en vísperas de un eclipse, i nos llegan de Mendoza las líneas siguientes, de un ilustrado teosofista:

Estoi temiendo sucedan algunos

(1) Kali, quiere decir materia, oscuridad; Yuga: edad.

grandes temblores en la América del Sur, con motivo del eclipse de pasado mañana cuya fase central se producirá a las 10 h. 10 m. (hora de Córdoba), tocando la línea de los centros en ese instante, la rejion de Matto Grosso en el Brasil.

Coincide ademas con esto, la proximidad de Marte en oposicion, i la de Júpiter en conjuncion.

Estarán pues, en ese día, casi en línea recta, Marte, la Tierra, la Luna i Júpiter, i no sería entonces de extrañar que las líneas de fuerza (atractivas) de estos astros, produjeran algun desequilibrio en la superficie de la tierra, particularmente en la América del Sur.

Temo pues, que entre hoi i el 12, pueda pasar algo (1).

Un ilustrado teosofista de Xalapa (Méjico), el señor Daniel Diaz Casas, poco antes del último terremoto de aquel país, nos escribia el 15 de febrero del corriente año, lo siguiente:

El baron de Humboldt, en su obra «Ensayo sobre la Nueva España», escrita en el siglo XVIII, predice que la ciudad de Méjico desaparecerá; pues como Ud. debe saber, dicha ciudad está edificada sobre agua. Los aztecas, en tiempos mui remotos, se congregaron sobre una laguna i allí edificaron la ciudad, su capital, que nombraron laguna Tenoxtitlan, ahora Méjico. El valle donde ésta se levanta, está circuido por cuatro grandes lagos. Ademas en este país hai muchos volcanes. Cercanos a esta ciudad, desde donde escribo a Ud., se encuentran el Citlaltepec i el Nancampatepe, los que hicieron erupcion en una época de que no se tiene memoria, pero que las lavas que los circundan i que se estienden a muchas leguas de distancia atestiguan esas terribles conflagraciones.

Acompaño a Ud. el recorte de un periódico, donde se da cuenta de un fenómeno celeste mui raro, que fué observado en Ojinaga del Estado de Chihuahua.

El recorte dice:

Segun telegrama recibido ayer en el Observatorio Meteorológico Central, sabemos que los moradores de Ojinaga, poblacion situada en la confluencia de los ríos Conechos i Bravo, en el Estado de Chihuahua, se sorprendieron al contemplar como a las 6 h. 15 m. P. M. del día 5 de los corrientes, una ráfaga luminosa que en forma de «culebra» apareció en el firmamento (2).

Diez minutos duró la esposicion de este curioso fenómeno, i durante ellos, algunos vecinos poseidos de pánico, se entregaron a prácticas piadosas, pues segun ellos, tal fenómeno era una señal del Cielo que les anunciaba alguna catástrofe o calamidad en el presente año (3).

El haber entrado en actividad el Cotopaxi i los prin-

(1) La carta tiene fecha del 8 de julio.

(2) Fenómeno semejante hemos contemplado aquí en Buenos Aires, en las primeras horas de la noche, hace cuatro o cinco meses, como revelando acumulacion de fuerzas en esta rejion del mundo. Quizá sean esas fuerzas las que estallarán en 1908 causando los cataclismos predichos.

(3) Poco tiempo despues, tuvo lugar el último terremoto que ha causado tantas pérdidas en propiedades i vidas.

cipales volcanes de la Cordillera de los Andes al sur de Chile, presajia grandes catástrofes para esa parte de nuestro Continente.

Hace dos meses, la Direccion de *La Verdad* se dirijió al señor W. Scott-Elliot, autor de obras de carácter oculto, para escribir las cuales se necesita clarovidencia para poder leer en el plano astral, pidiéndole nos enviara algunos datos referentes a las catástrofes que se predicen para esta parte de la América del Sur. Dicho señor, nos ha contestado con la siguiente carta:

4, Stanley Crescent Kensington Park. W.

13 de junio de 1907.

Estimado señor: Contestando su atenta del 15 de mayo, debo empezar por declarar un error respecto al hecho de que tenga yo poderes psíquicos. Las informaciones espuestas en la *Historia de los Atlantes*, fueron dadas todas por otras personas.

En una palabra, tres claroidentes, llevaron a efecto la investigacion i en casi todos los casos la investigacion de uno era controlada i corroborada por los otros dos. Yo, solamente fuí la pluma que anoté dichas informaciones.

Bajo estas circunstancias comprenderá Ud. que personalmente no puedo contestar a sus preguntas, pero podré repetir lo que he oido, es decir, que en estos próximos años tendrán lugar, en verdad, serios terremotos en Sud América, pero no habrán grandes submersiones de tierra, a pesar de que la línea de costa del Oeste, probablemente, cambiará considerablemente, i se teme que haya gran destruccion de propiedades i pérdidas de vidas.

Acepte, señor, la espresion de mi mas alta consideracion i créame su mui sincero,

W. Scott-Elliot.

Como se vé, la carta anterior viene a confirmar las predicciones anteriores, i hace suponer que el fuego i el agua tendrán un rol principal en la catástrofe. No habrán grandes hundimientos de tierra, pero éstos tendrán lugar, lo que facilitará la entrada del mar sobre las tierras.

La humanidad, sabe ya por esperiencia, que los cambios radicales en el órden social i político, sólo se operan fundándose en catástrofes, ya sean éstas de órden sísmico, militar o civil (las revoluciones), las que siempre aportan un bien para el hombre.

LOB-NOR.

(De *La Verdad*—Buenos Aires)

VARIEDADES

Las virtudes de la cebolla.

A uno que alababa las manzanas como santo remedio para todos los males, un médico ingles dijo estas palabras: ¿I dónde deja Ud. a la cebolla? ¿Nunca ha usado la cebolla? Sepa Ud., mi querido señor, que una cebolla vale lo que media

docena de manzanas, lo mismo como alimento que como remedio. Ignora Ud. que una persona que acostumbra comer cebollas jamas sufre de dispepsia? Pues ya se lo aseguro. La tan despreciada cebolla es el remedio mas indicado para obtener una buena dijestion. Ella mantiene el hígado en buen estado, aclara el cerebro, favorece el sueño, rejuvenece a los viejos i vigoriza a los jóvenes; es en fin una verdadera bendicion.

Versos de actualidad

Un medico que gasta su buen humor poniendo en solfa por medio de epigramas de todo sabor a sus concélgas i a la ciencia médica, ha escrito los versos siguientes, que tomamos de entre un centenar de parecido corte:

Parece mentira; pero ahora se emplean los sueros siguientes en la terapéutica:
Suero de caballo,
Suero de yegua,
Suero de cabra,
Suero de perra,
Suero de burro,
Suero de cebra,
Suero de mono,
i de cerdo o cerda.
De lo cual deduzco como consecuencia que al paso que marcha esa ciencia médica, llegará sin duda con tales creencias a tener por templo una cuadra inmensa.

¿Qué es Cirujía?

Conjunto cruento de ayes i porquería.

Junta de rabadanes

oveja muerta.

Junta de medicastros defuncion cierta.

AVISOS

BANCO DE CRÉDITO

CAPITAL AUTORIZADO \$ 5.000.000

CAPITAL PAGADO » 1.500.000

OFICINA: COCHRANE NÚMERO 36

Tasa de intereses sobre depósitos que rejirará desde la fecha:

A la vista y en c/ corriente.....	3 %
Con 30 dias de aviso.....	3 »
A plazo fijo de 2 a 3 meses.....	4 »
A » » de 4 id.....	5 »
A » » de 6 id.....	6 »
Con 30 dias de aviso, despues de 3 meses.....	6 »
A plazo fijo mayor de 6 meses	7 »

Los depósitos a dias de aviso se considerarán como de plazo indefinido, i sus intereses serán pagaderos el 30 de junio y 31 de diciembre de cada año.

Valparaiso, enero 1.º de 1907.

H. SONDERBURG
Jerente.

Por escritura otorgada ante el infrascrito con fecha tres de agosto del año último, don Alberto García compró a doña Catalina Rojas v. de Aranda, un predio como de tres cuartos de cuadra de superficie ubicado en la subdelegacion de San José de este departamento, deslindando: al Norte, terrenos de la vendedora; al Oriente, hijuela de Nicanor Aranda; al Sur, propiedad de María Araya i al Poniente, terrenos de don Vicente Ferrer Sanchez.—Casablanca, tres de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada en Valparaiso, el siete de mayo de este año, don Eustaquio Piña compró a doña Hortensia Araos, la accion i derechos que le correspondian, sobre un sitio ubicado en esta ciudad, con los siguientes deslindes: al Sur, propiedad de don Alejandro Muñoz; al Norte, calle pública; al Oriente, sitio de doña Aurora Sepúlveda i al Poniente, sitio de don Anselmo Alborno. —Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada en Valparaiso el cinco de mayo de mil novecientos tres, ante el Notario don Pedro Flores Zamudio, don Baltazar Nuñez compró a don Baltazar Gomez la accion i derechos que le correspondian, como heredero de su padre don Manuel Gomez, sobre un terreno i edificio, ubicados en esta ciudad, deslindando: al Norte, propiedad de Pedro Sere; al Sur, predio de Carmen Vera; al Oriente, la citada calle i al Poniente, hijuela de don Daniel Olate.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada en Valparaiso ante el Notario don Pedro Flores Zamudio, el 20 de mayo de este año, don Baltazar Nuñez compró a don Enrique i a doña Rosa Gomez, las acciones i derechos que le correspondian sobre un terreno i edificio, ubicados en la calle de Chacabuco de esta ciudad, deslindando: al Norte, predio de don Pedro Sere; al Sur, propiedad de don José María Montt i otros; al Oriente, calle ya mencionada i al Poniente, terrenos de don Ricardo Grandon.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada ante el infrascrito el cuatro de julio último, doña Andrea Salinas v. de Villegas ha tomado a mutuo de don Manuel Fuentes la suma de \$ 170.55 i, en garantía, le ha hipotecado los derechos que le corresponden en una casa i sitio, ubicados en los Mañenes de este departamento, deslindando: al Norte, terrenos de don Manuel Rojas; al Sur, camino público; al Oriente, terrenos de don Abraham Idiaquez i al Poniente, hijuela de Agustina Vera.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por escritura otorgada ante el infrascrito el 26 de julio último don David Romo, para garantir un préstamo de \$ 1.500 a favor de don Julio Hurtado Larrain, le ha hipotecado i dado en anticresis una hijuela ubicada en Lagunillas de este departamento, deslindando: al Oriente, predio de doña Natalia Zúñiga; al Sur, fundo de don Manuel José Ojeda; al Poniente, propiedad de doña Antonia Galdames i al Norte, camino público.—Casablanca, 12 de agosto de 1907.—Cárlos Roman V. 8

EDICTOS

Por decreto del Juzgado del Crimen, se llama al ausente reo Enrique Basaure, procesado por hurto de animales. Se da este aviso en conformidad al artículo 036 del Código de Procedimiento Penal.—Casablanca a 30 de mayo de 1907.—Cárlos Roman V. 8

Por decreto del Juzgado del Crimen de fecha 17 de junio pasado, se ha llamado por edictos al reo ausente José Luis Palma, a quien se procesa por homicidio de José Basualto. De conformidad al art. 636 del Código de Procedimiento Penal, se cita por este periódico al referido reo ausente José Luis Palma.—Casablanca, julio de 1907.—Cárlos Roman V. 8